

- 33. Sn. Pedro y Sn. Pablo, de Eca-zinco.
- 34. Sn. Andres, de Aguatelco.
- 35. Sn. Jaçinto, de Cuyoacan. (1)
- 36. Sto. Domingo, de Cuyoacan. (2)
- 37. Ntra. Sra. de guia, de la nueua Vera-cruz.
- 38. Ntra. Sra. del Rosario, de guadalaxara.
- 39. La vera-cruz, de Çacatecas.

NACION MISTECA.

- 40. Sn. Pedro y Sn. Pablo, de Tepozcolula.
- 41. Sn. Joan baptista, de Cuextlauac.
- 42. La natiuidad, de Tamaçulapa.
- 43. Santiago, de Texupa.
- 44. Sto. Domingo, de Tonalá.
- 45. La assumption, de Chila.
- 46. Sn. Pedro y Sn. Pablo, de Tequizistepec.
- 47. Sn. Joan baptista, de guaxuapa.
- 48. Sn. Joan baptista, de Igualtepec.

MONASTERIOS DE MONJAS.

- Sta. Catalina desena de Mexico, sujeto á la orden.
- Sta. Catalina de la Puebla, sujeto al ordinario.
- Sta. Catalina de guadalaxara, sujeto á la orden.
- Sta. Catalina de guayangareo ó valladolid, sujeto al ordinario.

CAP. 10.

Del bendito Fr. Diego de Aragon y de otros religiosos que murieron en philiphinas.

El bendito Fr. Diego de Aragon fuè natural de Calatayud, ciudad principal de Aragon y hijo de padres nobles. Pasò á esta nueua españa, y tocandole

(1) Ahora Parroquia del pueblo de San Angel.
 (2) Debe ser de Mixcoac.

Dios tomó el habito en Sto. Domingo de Mexico, con el qual professò á dos de Julio del año de X.º 1575: á donde aviendo acabado sus estudios fuè ordenado sacerdote y embiado de la obediencia á deprender la lengua mexicana para ayudar á la conuersion y doctrina de los indios. Dende que tomò el habito diò muestras de gran religioso y muy sieruo de Dios: y assi salìo muy aventajado en todo. Fuè muy buen xpiano. y obseruantissimo de la ley de Dios y de su regla y constituciones: muy humilde y obediente, muy pobre de spiritu y de las cosas temporales: y assi aunque tenia algunos libros para su estudio, no poseia otra cosa de consideracion. Muy compuesto y mortificado, austero en su trato y de poca conuersacion: aunque muy afable para aquellos con quienes se comunicaua. Sus palabras, pocas, y esas muy miradas. Muy abstigente y templado en el comer y beber y muy penitente: y assi ayunaua con mucho gusto no solo los ayunos de la Ygleçia y de su orden, sino tambien otros muchos y no pocos á pan y agua. Y sobre todo muy deboto, espiritual, recogido y dado á la oracion y contemplacion: en la qual gastaua mucho tiempo de dia y de noche. Y por andar siempre ocupado en estas cosas, parecia andaua siempre eleuado. Confessaua á menudo y dezia missa cada dia; gustaua mucho de la leccion de los libros spirituales y deuotos, de la regla y constituciones que professaua, de lo qual sauia mucho: y tambien de los officios diuinos, los quales rezaua y dezia missa con gran curiosidad y deuocion: y entendia bien de relojes, en cuya composicion gastaua algunos ratos para diuertirse de otras cosas de maior trabajo. Fuè castissimo en sus obras y palabras, en tanta manera, que nunca se le notò la menor liuiandad del mundo, zelosissimo de la ley de Dios, de la religion, de la virtud, y del bien comun: y assi no solo quando era maes-

1575.

tro

tro de nouicios y vicario de algunos conuentos (que lo fuè algunas vezes) sino tambien quando era subdito auisaua con mucha caridad y buen modo al que en esto faltaua. Y quando era menester dezia sobre ello su parecer con mucha libertad al mas principal: por lo qual le dauan algunas vezes pena los que mas podian (porque no siempre andan pareados con el mas poder, la prudencia y discrecion) y el la recuia con mucha paciencia y sufrimiento. Y aunque en esta prouincia hazia mucho fruto, oyendo la falta de ministros evangelicos que avia en las islas philipinas, que estan dos mil leguas desta nueua españa, y los clamores de los religiosos de su orden que allà assiftian, pidiendo companeros que los ayudasen á coger y cultiuar la grande mies de infieles, que en aquellas tierras llamaua Dios á su Ygleçia, mouido por èl pasò allà el año de X.º á ymitacion de otros muchos religiosos grandes sieruos de Dios desta prouincia, que antes y despues, y dende el principio que allà se plantò la orden, hizieron la misma jornada con el mismo spiritu para seruirle en aquella, en la conuersion y doctrina de aquellas gentes. Pero llegado allà y aviendo estado en ella algun tiempo, hallò que los ayres y temperamento de la tierra le eran contrarios á su salud, por lo qual y viendo que no era de prouecho para el fin que pretendia, diò la vuelta á esta nueua españa el año de X.º 1596, cuyos pasos le atajò Dios. Porque por su justo juicio y por lo que èl se saue se perdiò en el discurso de la nauegacion y èl y el nauio en que venia, de modo que muerto ni viuò ni cosa del ha parecido hasta el dia de oy. Era muy gentil hombre, alto de cuerpo, blanco y colorado, de fuertes y bien proporcionados miembros y de grandes fuerças. Y el año en que desapareciò seria de 42 años poco mas ó menos.

1596.

Pero ya que el bendito Fr. Diego no hizo allà el fruto que desseaua, otros

sus companeros y hermanos le hizieron muy grande.

Fr. Francisco de la mina, natural de vtrera, villa principal del andaluzia, tomò el habito en Sn. Pablo de seuilla, de donde siendo mancebo pasò á esta nueua españa cerca de los años 1564, á donde le ocupò la obediencia en el ministerio de los indios, y èl deprendiò con mucha perfeccion la lengua mexicana y otomi, y en entrambas fuè excelente ministro del evangelio, muy obseruante y gran religioso, y de grandissima caridad, y en especial para con los indios, á los quales socorria con gran munificencia en sus hambres y necesidades hasta vender lo que tenia en los conuentos á donde era prelado; fuelo y vicario muchos años de algunos pueblos de los mas principales de la nacion mexicana, y en especial de Cuyoacan y de Tepetlaoztoc y vicario prouincial. Y aunque en esto hazia mucho fruto, teniendo noticia de la falta de ministros evangelicos que avia en las islas philipinas, pasò allà con deseo de mas perfeccion el año de X.º 1589 para ayudar á la conuersion de aquellos indios, á donde fuè prior de Sto. Domingo de manila y hizo tambien mucho fruto. Muriò en aquel conuento siendo Prior del el año de X.º 1592.

1564.

1589.

1592.

Fr. Francisco de Ribera, natural de tomò el habito en Sto. Domingo de la Puebla de los Angeles, á donde professò á los 15 de Agosto del año de X.º 1563. Fuè muy humilde y obediente, de mucha oracion y contemplacion, muy espiritual, obseruantissimo y gran religioso, y maestro de nouicios algunas vezes en su conuento y en el de Sto. Domingo de Guaxaca. Y aunque en esto hazia mucho fruto, pasò á las islas philipinas, con deseo de hazerle mayor y ocuparse en la conuersion de aquellos indios, el año de X.º 1592, á donde le hizo tambien muy grande. Fuè allà prior de Sto. Domingo de Manila y pasò desta vida . . .

1563.

1592.

Fr. Franco. de la mina.

Fr. Franco. de Ribera.

E 3

Fr.

Fr. Antonio de Soria.

Fr. Antonio de Soria, natural de la insigne ciudad de Toledo, fuè primero casado, y aviendosele muerto la muger (de la qual le quedò vn hijo) èl hallándose moço de 25 ó 26 años tomò el habitò en Sto. Domingo de Mexico y professò á los 27 de Mayo del año de X.º 1582. Aprouechò mucho en breue tiempo en el estudio de las letras; fuè colegial y letor de artes en el colegio de Sn. Luys de la Puebla, y maestro de nouicios en Sto. Domingo de Guaxaca. Pasò á las islas philipinas el año 1594 para ayudar á la conuersion de aquellos indios, cuya lengua deprendiò con mucha facilidad. Fuè vicario de algunos pueblos della y vn gran ministro del euangelio, muy humilde y obediente, de mucha oracion y contemplacion, muy obseruante, y en todo vn gran religioso. Pasò desta vida casi al fin del año 1598.

CAP. 11.

Del bendito Fr. Joan Nuñez de Sn. Pablo, lego.

Fr. Joan nuñez de Sn. Pablo fuè natural de Sn. Lucar de Barrameda, villa principal del Andaluzia, y vno de los mercaderes mas ricos y principales de Mexico, á todos los quales excedia èl en credito y reputacion. Y assi ninguna cosa de importancia se ofrecia entre ellos que no se la comunicassen, particularmente de sus pleitos y diferencias: y èl las componia todas con mucha satisfaccion de todos. Fuè siempre muy buen xpiano, y deuoto, y para serlo mas, aunque no era casado ni tenia cosa que le impidiesse para viuir muy descansado, determinò dexar el mundo y todo lo que en èl tenia (que era mucho) y tomò el habitò de frayle lego en el conuento de Sto. Domingo de la misma ciudad de Mexico, andando en los 35 años de edad y hizo profession á los treze de mayo del año de

X.º 1548. En su profession dexò el appellido de nuñez con que antes se llamaua, y tomò el de Sn. Pablo por la grande deuocion que tenia á este glorioso Apostol. Dende que tomò el habitò diò muestras de su rara virtud y entereza, porque las naturales y adquiridas en que se avia exercitado siendo seglar, las perfeccionò mucho con las que son propias de la vida religiosa (en la qual procurò èl dende entonces entablarse muy de veras) y en las vnas y en las otras fuè siempre vn espejo muy claro en que los otros se podian mirar, y vn dechado de gran perfeccion de que todos podian deprender. Muy humilde y obediente, recogido y deuoto, zelosissimo de la virtud y del bien comun (á lo qual le daua tambien ocasion el officio de procurador que por muchos años hizo, primero del conuento y despues de la prouincia, y siempre con gran cuydado y fidelidad): y assi dezia su parecer con mucha libertad, prudencia y buen termino al que en esto faltaua, sin perdonar á ninguno por muy principal que fuesse. Por lo qual y por la grande satisfaccion que del tenian todos, le consultauan los prelados las cosas de importancia que auian de hazer.

Despues de viejo tuuo cuydado de la huerta, la qual traya tan concertada y aprouechada, como si toda la vida se vbiera exercitado en aquel officio: y ella parecia vn paraíso, segun estaua siempre, bien cultiuada y en su punto todas las cosas; fuè pobrissimo en la orden, sin aver poseido en ella dineros propios ni otra cosa de consideracion, aviendo sido muy rico, como diximos, antes que en ella entrara: muy modesto y mirado en todas sus cosas, callado, sabio y discreto; seuero en su modo y tan compuesto, que solo verle ó hablarle conuidaua á todos á componerse; castissimo en sus obras y palabras, en tanta manera, que nunca se le oyò ni entendiò alguna de mal exemplo. Muy templado en el comer

y

y beber, y muy amigo de la oracion y contemplacion, en la qual se exercitaua á menudo y siempre que las ocupaciones exteriores le dauan lugar. Oya misa cada dia y confesaua y comulgaua á menudo, aunque con gran tormento suyo, por ser grandemente escrupuloso. Esto le atormentaua en tanta manera, y particularmente en la vejez, que era grande compasion verle. Con aver sido vn Angel en la pureza de conciencia, andaua pensando en sus escrúpulos: porque de qualquiera niñeria le hazia. Hallole vna vez vn religioso en la huerta muy affligido y inquieto, preguntole la causa de su affliction y el le respondiò que por necesidad que avia tenido avia bebido vna vinagera de vino sin licencia. El religioso le consolò lo mejor que pudo, diziendo que aquello era niñeria y que no hiziesse caso dello. Y como no se quietase, fuè á dezir al prior lo que passaua, el qual le mandò voluiesse luego al bendito Fr. Joan y le dixesse que el tenia por bien vbiesse bebido aquel vino, y assi se quietò. Otras muchas vezes le hallauan desta manera y le sucediò lo mismo. Vianle muchas vezes hazer ademanes con los quales significaua no gustar ni consentir en alguna cosa, y otras lo dezia claramente por estas palabras: no consiento, no consiento. Y era que el demonio, por inquietarle le acometia con blasfemias y otras cosas de peccado. Con estos tormentos, que son de los maiores que padecen los hombres (como lo confesaràn los que lo vbieren experimentado) se le llegó el fin de su vida.

1597 Dos dias antes que muriese se le hinchò el rostro, y sin otro accidente mas que el de la vejez; aviendo reciuido todos los sanctos sacramentos con mucha deuocion, diò su bendita alma á Dios en Sto. Domingo de Mexico á los 20 ó 24 de henero del año de X.º 1597, y fuè sepultado en el capitulo del mismo conuento en la sepultura....

CAP. 12.

De Fr. Alberto de garnica, lego.

Fray Alberto de garnica fuè natural de Soria, ciudad principal de castilla, hijo de padres nobles y sobrino de Francisco de garnica, contador mayor del Rey D. Felipe el 2.º de españa. Fuè en su moçedad soldado en la guerra de Sena, y acabada esta, que era corporal, determinò entrar en la espiritual, que es mas prolixa y penosa; y para esto vuelto en españa tomò el habitò de lego de la orden de Sto. Domingo en el insigne conuento de Sn. Pablo de Valladolid. Fuè hombre de gran entendimiento para qualquiera genero de negocios; y aunque no sauia leer ni escribir, los prelados le hizieron luego procurador de su conuento. Pero èl, viendose encargado de este officio y la falta que le hazia el no saber leer ni escribir, ni contar, deprendiò luego dentro de dos ó tres meses lo que era menester desto para dar alguna razon de si por escrito en las cosas que la obediencia le encomendaua; y poco despues le hizieron procurador de los negocios que á su prouincia se suelen ofrecer en la chancilleria de aquella ciudad: y assi le ofrecieron tambien por su mucha habilidad el habitò del coro para ordenarle. Pero èl, siguiendo el consejo de Sn. Pablo, no quiso aceptarlo por humildad, sino permanecer en su primera vocacion de frayle lego, y con este habitò pasò á esta prouincia de Mexico el año de X.º 1570, en compania de otros religiosos de su orden para seruir á Dios en ella. Aqui conocieron los padres tambien su gran talento y capacidad, y assi le ofrecieron el habitò del coro; pero èl tampoco le quiso. Por lo qual le aplicò la obediencia para la administracion de algunas haciendas que tiene el conuento de Sto. Domingo de Mexico, en que le aprouechò mucho:

1. Corinth. 7. ad. Ephesi. 4.

1570.

E 4

y

y con poca costa le fundò la mejor que èl tiene, que es el Ingenio de Azucar de quahuiztla en las amilpas del marquesado del valle. Y no solo en los negocios temporales y de hacienda mostrò gran capacidad, sino tambien en los superiores del entendimiento, como son las ciencias, consejo y resolución de qualquier caso, por arduo y dificultoso que fuesse en qualquier materia. Y assi hablaua en matematicas, Aritmetica, Geometria y arquitectura, philosophia y Theulugia, y generalmente en qualquier facultad y materia de paz y guerra, natural y artificial, como si lo viera estudiado de proposito y no tuuiera otro officio que aquel. Y á la verdad para todo èllo tenia suficiente fundamento en su grande entendimiento, porque todo lo que se practica de las ciencias y de las demas cosas que diximos, fuera de los misterios sobrenaturales, se sujeta al entendimiento del hombre. Y para entender mucho de los reuelados y sobrenaturales, tambien tenia mucho fundamento con oyrlos cada dia tratar y disputar en las escuelas y fuera de ellas á sus hermanos los religiosos del coro: de lo qual se le pegaua mucho y no era menester oyrlo segunda vez para entenderlo. Y assi su censura en sus sermones era vna de las mejores del auditorio: y lo mismo en qualquier otra cosa, y de reloxes entendió tambien mucho.

Con este grande entendimiento era muy amigo de consejo, y consultaua y oya de buena gana á qualquiera que sobre ello le hablaua ó èl entendia que le podia alumbrar y aprouechar en ello, ahora fuese politico y cortesano, ahora rustico ó barbaro, letrado ó no letrado, siguiendo aquella sentencia del sabio, que dize: *salus vbi multa consilia*. De lo qual escogia èl prudentemente lo que hazia á su proposito: y á todo lo demas, si era preguntado, respondia y satisfazia con buenas palabras y razones. De aqui le procedia

aviendo entendido lo que conuenia ponerlo en execucion con mucho valor y eficacia, sin reparar en inconuientes ni dichos de poca substancia, rompiendo con las grandes dificultades que al parecer avia de parte de la naturaleza y de los hombres: y assi acaud muchas cosas al parecer difficultosissimas. Fuè tambien zelosissimo del bien comun y se opponia con mucho valor á lo que faltaua desto, aunque siempre dentro de los limites de la razon y obediencia. Pero con todo eso le dieron algunas vezes pena los que mas podian: la qual lleuaua èl con mucha paciencia y sufrimiento xpiano, y siempre tuuo de su parte el parecer y aplauso de los hombres de mejor sentimiento que ponian la mano en estas cosas.

En todo lo demas fuè muy humilde, manso, conversable y cortesano; obseruantissimo de la ley de Dios y de su regla; muy caritatiuo y compassivo para con los pobres y necesitados: y assi socorria con mucha facilidad á los que lo eran, dandoles y prestandoles dineros y otras cosas de la hacienda que tenia á cargo, con licencia que para ello tenia de los preladados, particularmente á los labradores de aquella comarca. Por lo qual, y por su buena vida le tuuieron siempre como á padre y unico exemplo de virtud; y á èl acudian como á su juez arbitro en sus dificultades y pesadumbres, las quales componia èl con mucha facilidad á donde quiera que se hallaua, por el buen concepto y mucho credito que todos tenian del. Y con traer entre manos vn Ingenio de azucar, que es vna de las buenas haciendas que ay á donde quiera, era èl pobrissimo en tanta manera, que no tenia otra cosa que el habito que se ponía, y ese, de ordinario el mas viejo y vil que tenia frayle. Si alguna cosa le dauan, la aplicaua á la comunidad, á la qual aprouecheò siempre en todo quanto pudo y en ninguna cosa asimismo, que en el merito de la fidelidad. Fuè muy penitente en todas

sus

sus cosas; estaua vn dia y dos y mas sin comer; vnas vezes por necesidad, particularmente al principio, quando fundó aquella hacienda, que muchas vezes ni tenia que comer ni quien se lo guisase, ni aun apenas casa en que viuir, y otras por virtud, y quando venia á comer se contentaua con qualquier cosa que hallaua. Siempre vistió lana y nunca lienço, con ser muy calurosa la tierra á donde viuia, trabajar mucho por sus manos y tener poca ropa que mudarse; por cuya falta traya muchas vezes sola la tunica exterior. Era muy modesto y templado en el hablar, de suerte que, ni se quexaua ni murmuraua aun de los que le dauan pena: y muy discreto en sus palabras y razones. Dixome vna vez tratando de sierto gouierno de la republica, que daua Dios los principes y gouernadores conforme á la capacidad del pueblo, y singularizando á vno que le gouernaua, alauò su mançedumbre y otras cosas desta manera: y no tocò en su remision, poca actiuidad y cosas desta manera que el y todos conociamos muy bien.

Fuè castissimo en tanta manera, que nunca se le sintió ni notò en sus obras y palabras el menor desconcierto del mundo: y tan humilde y obediente, que en qualquiera cosa que le ocupaua la obediencia, trabajaua de muy buena gana, siquiera fuesse en la cocina, portería, roperia y en las otras officinas del conuento, siquiera en las cosas de fuera del, que para todo tenia mucha habilidad y talento, y igual voluntad para obedecer en lo que le mandauan. No fuè nada escrupuloso, porque con su grande entendimiento, buen dictamen, sinzeridad, pureza y rectitud de intencion que tenia en todas las cosas, daua luego en el punto de la dificultad, y assi tenia la conciencia muy quieta. Todo lo qual experimentè yo muchas vezes en la confession y fuera della por averle confessado algunas y tratado muchas familiarmente, y siempre

le hallè muy buen xpiano, sabio y discreto religioso. Quando estaua en el conuento era muy recogido y puntual en todas las cosas de la religion. Oya missa cada dia y confesaua y comulgaua con mucha deuocion siempre que la comunidad, y lo mismo hazia otros dias que èl escogia por su deuocion, con la qual rezaua su rosario y otras oraciones: y assi acudia tambien al coro quando no estaua ocupado.

Fuè siempre muy sano y rezió de complexion, aunque algunos años antes que muriese le diò vna enfermedad prolixa de relaxacion de orina (que no es menos penosa que la restricción della), de la qual murió con mucho sentimiento xpiano, grandes muestras de religioso y muy sieruo de Dios, hauiendo recibido todos los sanctos sacramentos en Sto. Domingo de Mexico, al principio de Hebrero del año de X.^o 1597, y fuè sepultado en el capitulo del mismo conuento.

CAP. 13.

Del Bendito y venerable Pre. Fr. Domingo de Aguiñaga.

El bendito y venerable Pre. Fr. Domingo de Aguiñaga fuè natural de Hernialde, junto á Tolosa, en la prouincia de Guipuzcoa, y hijo de nobles padres, y nació cerca de los años de X.^o 1510. Porque èl confesaua que quando la prision del Rey Francisco de Francia, que fuè á 24 de Hebrero del año de 1525, ya èl era mancebito, y en vnos regozijos salió con vn pequeño arcabuz al hombro, de modo que entonçes tendria 14 ó 15 años. Pasò á esta nueua españa poco despues que ella se conquistò: tomò el habito en Sancto Domingo de Mexico á los diez de Abril del año de 1539, y professò á los diez y ocho del mismo mes del año siguiente 1540, de donde aviendo acabado sus estudios (siendo ya sacer-

F 1

dote)